

Logroño, un mes.	1 peseta.
Trimestre, pago adelantado.	3 »
Fuera y Puerto-Rico, semestre.	10 »
Cuba y Unión Postal y Filipinas, semestre.	14 »

Número suelto, 5 céntimos.

Atrasado, 10 id.

No se devuelven los originales.
No se publica los días siguientes á festivos.

LA RIOJA

DIARIO POLÍTICO

DIRECCIÓN, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, CALLE DE SAGASTA NÚM. 9

En 4.ª plana, línea cuerpo 8.	Pesetas 0.05
En 3.ª id. id. id.	» 0.10
En 1.ª id. id. id.	» 0.25
Gacetas, línea.	» 0.50

Rebaja del 50 por 100 desde 30 inserciones en adelante.

Comunicados á precios convencionales de 0.50 de peseta línea en adelante.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptúan-se los comunicados.

Año III

Logroño, Jueves 10 de Septiembre de 1891

Núm. 790

Tarifa de esquelas de defunción para este periódico

TARIFA	SUSCRITORES
4.ª plana 5 ptas.	4 pesetas.
3.ª » 10 »	8 »
1.ª » 25 »	20 »
4.ª » 3 »	2 »
3.ª » 5 »	4 »
1.ª » 13 »	10 »

H. SANCHEZ OCULISTA

Consulta de 11 á una y de 3 á 4
Calle del Mercado, 45, 3.º—LOGROÑO

Marcelino Ortiz de Lanzagorta

CORREDOR DE COMERCIO
Abades, 14, 3.º—LOGROÑO

Notas políticas.

La noticia de sensación del día es un telegrama publicado por el *Heroldo*, que dice así:

«Trátase de formar un Cuerpo de ejército, haciendo una llamada á las reservas para el establecimiento de terceros batallones. Los trabajos preliminares comenzarán dentro de muy poco tiempo.

Seguramente negarán la verdad de esta noticia los periódicos ministeriales; pero los hechos la confirmarán en plazo no lejano.»

Los demás periódicos que tratan del particular no saben á qué carta quedarse y nosotros desde aquí, no es fácil que tengamos mas noticias que ellos. Sin embargo, algo puede deducirse del mismo telegrama y la consecuencia que nosotros sacamos, es que no está redactado por persona que conozca mucho la materia, lo cual es un dato bastante elocuente.

Un ministro no puede llamar á las reservas con esa facilidad que se desprende de las líneas copiadas y si su objeto es formar un cuerpo de ejército, no tiene necesidad de aumentar el contingente de los terceros batallones (ya establecidos contra lo que se desprende del primer párrafo) pues con los dos que hoy tienen los regimientos puede formarse no uno sino varios cuerpos de ejército.

De modo que al periodista correspondiente se le ha dicho algo, pero no ha estado muy afortunado al reproducirlo.

Mas verosímil nos parece que se trate de dotar á los terceros batallones y á los regimientos de reserva en general de vestuario y armamento que hoy es muy problemático que lo tengan, dificultando la completa movilización el día que sea necesaria. Despues, cuando las cortes se reúnan y lo aprueben, quizás haga el ministro un llamamiento á las reservas destinando la activa á los regimientos y la segunda á las guarniciones; pero muy transitoriamente á semejanza de lo que sucede en el extranjero.

Signe hablándose bastante de política internacional girando hoy las noticias alrededor del frío recibimiento hecho en San Sebastian á los duques hermanos del czar de Rusia, que alguien lo considera como indicio de la política que piensa seguir el gobierno; del viaje del embajador de Portugal á San Sebastian al que se atribuye gran alcance político, si bien otros solo admiten como fin de este traslado la negociación de un tratado de comercio; del armamento que referimos en la otra «nota» que

se toma como prueba de que España ha de intervenir en el supuesto conflicto europeo: y por último, al ver que el gobierno hace muy poco por su parte para que se prorogue nuestro tratado con Francia, no falta quien suponga que se tira á exasperar á los españoles con la resolución que tome el Senado de la República para colocar al pueblo junto al señor Cánovas en ciertas combinaciones.

Esto, como se vé, no es poco y quizás tenga mucho fundamento, pero tal como hoy se presenta, tiene mas trazas de cavilidades que de realidad y por eso creemos suficiente su enumeración sin ahondar mas.

La política local está profundamente agitada sin que haya partido alguno á quien no alcance tal desequilibrio.

Divididos como están en dos bandos, ellos se encargan de presentar al público el pró y el contra de cada uno, siquiera vayan recubiertos con la inevitable exajeración.

Por eso nos concretamos á recomendar la calma á todos ellos porque la lucha entablada no es de las que hacen crecer á un partido; á costa de su contrario, pues la bandera negra si aniquila á uno de los combatientes no deja muy bien librado al vencedor.

Nuestros vinos en el Extranjero

Paris 5 de Septiembre.—La situación ha variado poco desde hace una semana. Continúan los arribos de vinos de España en grandes cantidades y del mismo modo siguen las remesas de bocoyes vacíos, para hacer pronto la importación de los vinos de la nueva cosecha, que se esperan para dentro de pocos días en Paris, habiéndose recibido ya en Cete algunos procedentes de Valencia.

En precios no hay variación: dominando la firmeza en los negocios de vinos de buena calidad. Sin embargo, no se han repuesto los tipos, del quebranto que anteriormente hemos señalado.

Las noticias de los departamentos confirman cuanto hemos venido diciendo. A medida que se aproxima la vendimia se advierten mas los daños experimentados, se vé que la madurez es imperfecta y se abrigan ménos esperanzas respecto á la futura recolección.

Han empezado á hacerse algunos negocios sobre cepas en los viñedos franceses, siendo interesantes estos tipos por lo que pueden significar en el porvenir de transacciones mas importantes. Una bodega de Marsillargues ha vendido unos doce mil hectolitros á 14 francos; otra de 3.000 hectolitros Aramon y Petit Bouschet mezclados á 15.25 francos.

Las noticias que se reciben acerca de la cosecha de manzanas destinada á la fabricación de sidra, son en general, bastante desconsoladoras. Unicamente en Bretaña es donde se espe a una buena recolección.

En la Normandia la cosecha será muy mediana, casi mala, y en Calvados apenas si se recolectará la sesta ó séptima parte de una buena añada.

Dada esta circunstancia creemos que este año podrán lograr buena aceptación las sidras de nuestro país, especialmente las de Asturias, en el mercado de Paris donde está ya bas-

tante generalizado el consumo de esta bebida.

Aún mas, los agricultores franceses se inquietan ante la perspectiva de que se hagan en Normandia grandes importaciones de manzanas del extranjero, para venderlas despues como normandas, por el crédito que gozan las de esta procedencia en el mercado, y á la vez suplir así el déficit de la cosecha de sidra. Sirva pues, esto de aviso á nuestros cosecheros, como ya hemos dicho anteriormente, para que procuren entablar relaciones mercantiles y en nuestro concepto con éxito con las plazas de Normandia para la venta de sus frutos, si bien nos parece preferible la de la sidra, bien elaborada, en los mercados de las grandes ciudades francesas.

En el mercado de frutas hay también poca variación. Las uvas han ganado algo, 20 francos por cada 100 kilogramos; los últimos precios son de 70 á 100 pesetas el quintal métrico segun clases y procedencias. Hay gran abundancia de ciruelas y peras.

E. Abela.

Director de la Estación enotécnica.

Burdeos 5 de Septiembre.—En previsión de lo que pueda ocurrir al espirar el tratado de comercio, algunas, casas se dispensen á hacer sus compras en mayor escala que de ordinario; es sin embargo opinión general en Burdeos que no habiendo terminado de discutir el Senado para el 1.º de Febrero las tarifas de Aduanas, los Tratados se prorogarán por un plazo de medio año.

La cantidad de trigo importada desde 1.º de Agosto de 1890 hasta igual fecha de 1891, ha sido de 11.497.000 quintales métricos en grano y 419 mil de harina; comparada con igual período anterior dá un aumento de tres millones 880 mil quintales métricos de grano y 191 mil de harina. La exportación de granos ha sido de 4.934 quintales métricos en lugar de 10.920 del período anterior; la exportación de harinas sin variación apreciable.

Han llegado por el puerto en la última semana, 376 pipas procedentes de Pasajes; 383 de Sevilla; 300 de Valencia; 443 de Huelva; 32 de Bilbao y 200 de Cadiz; por la estación de Brienne, 200.

El mercado de vinos poco animado pero sosteniendo sus precios las buenas clases; las transacciones reducidas á servir el consumo ordinario. La exportación de vinos de la Gironda casi nula y lo mismo la venta de vinos del país.

Los precios por tonelada libre de todo gasto sobre muelle ó estación son: Rioja 11 1/2 á 12 grados de 280 á 310 franco; idem 12 1/2 á 13 de 320 á 350; Navarra 14 á 15 de 300 á 310.

E. Martín.

Director de la Estación Enotécnica.

Desde Haro

Antes de dar principio á mi compromiso de reseñar las fiestas de esta industriosa villa me conviene dejar consignado he de ser sólo mero cronista y con ello queda dicho no intento ni ponerme enfrente ni buscar la manera de dar gusto á ciertos elementos, á los que jamás di importancia.

El lunes, según dice el programa se inauguró la feria con la pólvora y campanas de cajón, pero lo que se esperaba con curiosidad era oír la

banda de Burgos, que desde luego llamó la atención por la variedad de los pasa-calles y el conjunto armónico y la dulzura de su ejecución.

A las seis se dirigió el Municipio, presidido por el señor Gobernador, que poco antes había llegado de la capital, á la Iglesia de la Vega, donde se cantaban solemnes visperas y la tan renombrada salve á la que asisten infinidad de forasteros hasta de puntos lejanos. El templo, profusamente iluminado y adornado con elegancia, era incapaz para contener á tanto devoto como al mismo asistia; la capilla y voces muy bien.

Precediendo al Municipio marchaba con los aires marciales de la banda militar el batallón infantil, compuesto de niños de 8 á 13 años y ensayados con la paciencia de un entusiasta militar harense para dar variedad á las fiestas, cosa difícil al parecer en la mayoría de los pueblos.

Una verdadera novedad no anunciada en sitio alguno era el alumbrado de la población, que estuvo esta noche en deliciosa obscuridad sin duda para obsequiar á la primera autoridad de la provincia, quien debe recompensarlo con algún obsequio por habernos favorecido de modo tan extraño.

Los fuegos, *ni fu ni fá*, mucho ruido, bastante humo y un gentío inmenso, como ocurre de ordinario en este espectáculo.

El Teatro inauguró la temporada con la compañía de zarzuela que tan acertadamente dirige el tenor cómico don Pablo Lopez, una de las mas completas que se ven en los teatros de provincias, tanto por los buenos actores con que cuenta, como por el lujoso y extenso vestuario de que dispone.

«La Tempestad», una de las mejores zarzuelas del eminente maestro Chapi, letra del señor Ramos Carrion, fué la elegida para el debut, distinguiéndose en su ejecución las tiple señoritas Soriano y Lázaro, de bien timbrada voz y simpática figura, en el duo del primer acto y terceto del segundo, en unión del tenor señor Beltrami, en elogio del cual diré únicamente que es uno de los pocos buenos de que hoy pueden disponer las compañías de zarzuela. Completaron el cuadro la Sra. Brieba el tenor cómico señor López y el barítono señor Lacara, actores de verdad por lo bien que dominan la escena. El bajo señor Guzman, bien en su corto y secundario papel.

Los coros algun tanto desafinados. La orquesta acertadamente dirigida por el maestro seños Beig.

La iluminación eléctrica de este bonito coliseo hasta resulta excesiva, cosa que hace honor á sus instaladores señores Francés y compañía que no han omitido gasto alguno para su instalación, digna de elogio.

La mañana del 8 se pasó entre la función religiosa y el reparto de premios á los niños de las escuelas públicas, ambos extraordinariamente concurridos.

La misa á toda orquesta resultó bien: el orador hizo un discurso muy erudito, pero tiene una voz de poca extensión para templo tan grande, por lo cual y unido á su poca acción, no fué tan bien apreciado como merecía.

El reparto de premios en el teatro despues de la función religiosa, fué brillantísimo, como lo es siempre todo acto en que se trata de ensalzar la aplicación y el talento; por eso merece plácemes este municipio que tan bien paga á los profesores de primera enseñanza y que tanto protege

la instrucción, base del engrandecimiento y prosperidad de los pueblos. ¡Ojala persista en esta idea y tenga muchos imitadores.

El primer sitio donde pudo lucir sus méritos la brillante banda de música de Burgos, fué en el concierto del paseo en que ejecutó varios números de un modo magistral, que vió premiados con numerosos aplausos. El paseo concurrendísimo (y favorecido de bellas y elegantes jóvenes.

Una de las obras mas conocidas del repertorio antiguo «Jugar con fuego» era la dispuesta como 2.º de abono, que proporcionó un lleno á la empresa y con gusto oyó el público por el elegante y especial corte que distingue á esta clásica música.

Muy bien la señorita Soriano y los señores Beltrami, Lopez, Guzman y el señor Lacarra que caracterizó como él sabe hacerlo el tipo del Marqués de Caravaca.

Los coros bien; sobresaliendo el final de los locos del tercer acto, que mereció los honores de la repetición.

Hasta mañana se despide su afmo.
El Corresponsal.

COMUNICADO

Siguiendo la costumbre de ceder un espacio de nuestras columnas, á los que bajo su firma desean publicidad para alguna idea, independiente de las que pueda tener esta redacción; insertamos la siguiente proclama á ruego de sus firmantes:

Conciudadanos: Entregamos á la consideración pública, el contenido del periódico *El Demócrata* del domingo 6 del actual.

Los firmantes creen que sus conceptos, manchan al que los escribe, al partido que defiende y á todos los vecinos de esta capital.

Logroño 9 de Septiembre de 1891.—El Presidente del Comité de coalición republicana, Pedro Montero.—El Vicepresidente, Santiago Viguera.—El Tesorero, Joaquin Redón.—Vocales, Teodoro Saenz; José Lopez; José Ugarte; Julian Apellaniz; Melitón Jimenez; Pedro Apellaniz; Benigno Beitia; Norberto Vita.—Francisco Zuazo, Secretario.

Menestra.

Continúan los preparativos para las fiestas de San Mateo, La comisión del Veloz-Club Riojano trabaja con empeño para organizar las carreras de velocipedos, de modo que, salgan airosos de su empeño ó no, merecen aplausos por su actividad.

La banda de trompetas del regimiento de Albuera tiene en ensayo una bonita retreta austriaca que estrenó por vía de ensayo, dias pasados.

El baile del Circulo Logroñés se ha fijado para el martes 22 y los demás Circulos lo darán el dia anterior, si continua la costumbre de otros años.

Los palitroques de colores (que son de rigor en nuestras dos fiestas, empiezan á surgir como por encanto de los adoquines y ya tenemos las casetas de los ruidos en edificación.

Los cuerpos de la guarnición preparan una gran retreta militar, cuyo programa lo daremos completo cuando quede ultimado.

El «Circulo de la Amistad» obsequió con otro baile á sus socios en la noche del martes y como todos, resultó animadísimo y ordenado.

De día en día adquieren estas familiares reuniones mas gusto y todas las concurrentes se esmeran por agrandar y en verdad que lo consiguen.

Entre las muchas criaturas que poblaban el salón, había algunas superiores y que atraían las miradas de los que saben distinguir.

La fiesta terminó a las doce y quedaban citadas las parejas para la próxima que no se hará esperar, por la frecuencia con que la Junta las organiza.

El salón estaba muy bien alumbrado, sin contar con los ojos de ellas.

Tengo que dar las gracias al señor Alcalde, pues ya anteanoche noté que las sillas se retiraban por donde no se molesta al público. Ahora le haré otro ruego, como siempre en beneficio de los paseantes.

Si no recuerdo mal, se acordó en una sesión municipal colocar un urinario en el ángulo que dá frente a la Estación y como no se debió tener en cuenta la afluencia de gente, está indicado en el lado opuesto, cuando se termine la construcción del kiosco: apunto esta idea, por si le parece a la Comisión instalarlo en el encuentro del lado opuesto frente a la calle de las Delicias.

Las noticias de la compañía de opereta italiana Franceschini, son por todo extremo satisfactorias.

El personal asciende a 64 individuos, con cuatro primeras tiples, y un ejército de segundas y genéricas.

De vestuario, están á gran altura y no aventuro mucho al suponer cinco llenos para las operetas «Cinco-koca», «Mascota», «Doña Juanita», «Baccacio» é «Il babbeo y l'intrigante».

Dichas en italiano podemos estar tranquilos aun cuando haya algo verde, pues la inmensa mayoría, nos quedaremos tan tranquilos.

Es de presumir que los que quieren pasar plaza de poligotas y timoratos, se darán á conocer haciendo la de Cachupin, aunque no por eso nos convencerán.

En la sección de noticias van los detalles del abono.

Para saludar al diputado don Tirso Rodríguez que con su familia pasó anteayer para Calahorra, salieron á la estación del ferro-carril los conspicuos del partido fusionista, algunos amigos particulares y parte de la familia del viajero.

Nuestro compañero el director de *El Gorrion* don Santos Bueno Roqués, que había pasado unos días en nuestra ciudad, se unió á la familia del señor Rodríguez.

Ayer tarde llegó nuestro paisano y diputado por Haro-Santo Domingo, don Amós Salvador y Rodríguez, que viene á saludar á su familia.

El oficial de secretaria de la Audiencia Territorial de Cáceres, mi amigo don Manuel Zaldivar, salió ayer para su destino, no siéndole posible continuar por mas tiempo al lado de sus padres, por las obligaciones de su cargo.

Algunos *graciosos* empiezan á convertir en recipiente urinario el comenzado kiosco y no sería malo pescarlos infraganti y hacer pagar caro su *perentorio* apuro.

Ya veo que mientras no tengan otro lugar *impecable*, será difícil cortar el abuso.

Callos á la española.—Se tomarán á razón de media libra por persona y despues de limpios y lavados se raspan bien, colocándolos en una vasija en agua corriente y mejor bajo el chorro de la fuente durante todo un día ó algo más.

El día antes de servirlos se trocean bien haciéndoles cocer con mucha agua, con cebollas con clavo dentro, sal, pimiento, ajos, nuez moscada, tomillo, romero, laurel y zanahorias.

La cocción debe ser continuada y no muy violenta durante ocho horas habiéndole añadido manos de ternera dos ó tres chorizos y morcilla si hay

á mano y cuando estos están cocidos se separan de la olla lo mismo que las manos que se deshuesan haciendo tiras la carne.

Los callos se sacan despues de cocidos y bien secos (dejándolos escurrir) se dejan enfriar en una fuente grande, toda la noche.

Tres horas antes de servirlos, se lavan en agua caliente para quitarles la parte gelatinosa.

En una cacerola grande y á fuego vivo se pone manteca (medio cuarteron por libra de callos), tantas cebollas y doble de dientes de ajo como libras y jamon curado y magro en igual cantidad que la manteca y en trocitos como dados. Se les dá sazón y se ponen los chorizos y morcilla en pedazos.

Cuando la cebolla va tomando color se rehogan los callos y manos de ternera teniendo cuidado no se peguen á la cazuela, bañando enseguida el guiso con buen caldo.

Al empezar la cocción se colocan unos pimientos en cintas y al horno si lo hay por espacio de dos horas y de no haberlo, en la hornilla á fuego lento. Se sirve bien caliente y con vino blanco.

Esta receta es entre muchas la mas autorizada por los maestros del fagon.

Fray CIRILO

Sección de noticias

Segun carta que recibimos del balneario de Alceda, el Sr. Sagasta está siendo muy obsequiado en toda la region santanderina, teniendo en lontananza media docena de banquetes. En vista de que el programa es largo, preguntó nuestro corresponsal al señor Sagasta si aplazaria su viaje á Logroño para otra ocasión, contestando nuestro ilustre paisano que á menos de ocurrir algo extraordinario, no dejaria de abrazar á sus queridos logroñeses, ¿Sera despues de S. Mateo? volvió á preguntar nuestro amigo. Mis deseos, contestó el Sr. Sagasta son estar allí para el día 22 y en todo caso no será muy distante de esta la fecha de mi llegada.

La comisaria de Guerra anuncia la subasta para el lavado de ropas de la factoria de utensilios de esta plaza.

Por la Rioja baja se han presentado algunos comisionistas de Aragon en demanda de granos para aquellas provincias. En Alfaro sabemos se han contratado algunas partidas de trigo de rentas á 42 reales fanega.

En vista de que es raro el número de la revista *Blanco y Negro* que llegan á su poder, un apreciable suscriptor de Vitoria nos ruega suspendamos el envío.

Como nosotros depositamos en el correo los ejemplares para todos los suscriptores, aunque con sentimiento, no se nos alcanza mas.

Paciencia y á otra.

La empresa del Teatro anuncia un abono para las catorce funciones de opereta y zarzuela que se han de celebrar durante la temporada de San Mateo.

Las de opereta darán principio el sábado 12 y sucesivos hasta terminar las cinco que se pondrán en escena y á continuación irán las de zarzuela.

Los precios de las localidades por abono resultan por función:

Plateas sin entrada, 11 pesetas; Media id. sin id., 9; Palcos sin id., 7-50; Butacas con entrada, 2-25; Delantero de anfiteatro, 1-25, Asiento anfiteatro, una peseta.

Los precios en taquilla se anunciarán previamente, reservándose la empresa el derecho de alterarlos cuando le convenga.

Los abonados á la última temporada tendrán reservadas sus localidades hasta las doce de hoy desde cuya hora dispondrá de las sobrantes.

Tenemos noticia que los señores médicos titulares de los partidos de

Cervera, Nájera y Santo Domingo se reunieron hace días en las ciudades citadas, como cabeza del partido y sabemos tambien, que los profesores médicos de los demas partidos de la provincia lo harán muy en breve; todos con el objeto de nombrar un individuo por partido que concurra á la capital en día determinado á fin de designar un compañero que en union de los comisionados por otras provincias, en donde se está siguiendo igual procedimiento, gestionen en Madrid con ayuda de diputados y senadores la viabilidad de un proyecto de ley relativo á la creación del cuerpo de Médicos Titulares, teniendo por bases: Nombramientos de justicia, sin intervenir en ellos los Ayuntamientos.—Inamovilidad.—Dotaciones fijas y establecidas con arreglo á diferentes categorías de población, servicios, etc.—Pago garantido por el Estado.—Ascensos por antigüedad, méritos, etc.—Pensiones por inutilidad, epidemias, etc.—Derechos pasivos.

La idea es grande, el pensamiento levantado y mucho nos alegraremos, que los dignos profesores que han formado el proyecto, en particular el Doctor D. Antonio Muñoz, iniciador de aquella gran idea, vean en la próxima legislatura, coronados con el éxito sus laudables esfuerzos

UN ANUNCIO IMPORTANTE.—Lo es en verdad el referente á la Sociedad Logroñesa de Alumbrado eléctrico, que vá inserto en la 4.ª plana.

En el gabinete de operaciones dentarias que tiene establecido el señor Valverde, se construyen dentaduras artificiales desde los precios más módicos á los más caros, garantizando en todo los trabajos, la solidez y perfección.—Mercado, 112 principal, Logroño.

ESTA PROBADO

Si quieres ser de mosa cual supongo lávate siempre con *JAVON* del CONGO Jabonería Victor Vaisster.—Paris.—Depositorio: Melitón Boldá, Valverde, 37, Madrid.

Hay en Londres un Hospital para niños, que sufren enfermedades hereditarias, tales como escrófula, tumores, ulceraciones, enfermedades eruptivas y de la piel, humores herpéticos, enfermedades congénitas, etc. Durante diez años se han hecho con insistencia continuada experimentos á fin de dar con un remedio eficaz, para devolver la salud á aquellas infelices criaturas, y al fin se ha encontrado en la Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

Los aprensivos.

Abundan mucho. Por cualquier parte se ven tipos, de esos de carácter pusilánime, que se amilanan y llenan de espanto por cualquier simpleza.

Ahora, con motivo de los rumores circulados sobre la invasión de la epidemia variolosa, andan por ahí con el terror y la inquietud pinta los en el semblante.

Horroriza el pensar lo que sufrirían las bellas jóvenes, si tuviesen la desgracia de verse invadidas por el ponzoñoso *virus*.

Realmente no es la enfermedad en sí la que nos asusta, porque quien mas, quien menos todos se hallan con fuerza para resistirla, no, la verdaderamente deplorable son sus dolorosas consecuencias.

Porque ¿qué mujer, por poco vanidosa que sea, se resigna á presentarse en público con el cutis agujereado a modo de criba?

Ninguna, absolutamente ninguna. Y no son solo las *Evas* las que se encuentran alarmadas; también un gran número de *Adanes* de primer orden—de la alta aristocracia queria decir—se impresionaron desagradablemente al saber que había *moros en la costa*, es decir *casos* en la población.

A estos, tampoco les falta un verdadero motivo que justifique su alarma, pues aunque se tiene como corriente que

«El hombre y el oso cuanto mas feo, mas hermoso.» á nadie le hace maldita gracia, el estarse una semana sufriendo atroces

molestias para salir luego á la calle con la cara hecha un *mapa-mundi*.

Pero «Dios aprieta, mas no ahoga» y con la enfermedad nos dá el salvador remedio que ha de hacernos in-munes al contagio.

La ternera es el actual momento histórico (*histérico* que diría Fabié), no un animal vulgar como ocurre en las épocas normales, sino que ha pasado á las esferas de lo sobrenatural, y viene á ser algo así: como *divino* mensajero, que desde las celestes regiones nos trae la salud en forma de viscosa lengua.

El gobierno que nos rige, siempre dispuesto á velar por la conservación (por algo se llama *conservador*) de la salud pública, comprendiendo los sérios conflictos que la viruela ocasiona, ha dictado una Real orden disponiendo que la vacuna sea obligatoria en todos nuestros territorios de *aguende y allende* el Océano.

Serian curiosas las escenas á que daría lugar la citada Real orden si fuese á cumplirse con toda la escrupulosidad que por su capital trascendencia merece.

Estaría uno á lo mejor entregado á las delicias de la siesta, cuando se veria sorprendido por la inesperada visita de unos desconocidos.

—¿El Sr. Gonzalez?
—Servidor de Vds. contestariamos saltando de la cama, tomen ustedes asiento.

—Mil gracias; venimos á cumplir en su persona una misión sacratísima comprendo que alguna molestia le causará á V., pero la salud pública, el bienestar de la población, y la ley, sobre todo la ley, así lo exigen y no hay mas remedio que cumplirla; nos consta que V. no está vacunado!

—¿Como que no!
—En la Inspección de Sanidad se ha presentado una denuncia contra V. las señas son terminantes, y para salir pronto de dudas lo que haremos será practicar un reconocimiento.

Y *velis nobis*, no tendrá uno más remedio que remangarse y sufrir con paciencia los lancetazos de algun practicante, torpe como él solo, que al amparo del carácter oficial con que por el Gobierno estará revestido, podrá impunemente *jugar al hingue* con la lanceta, sobre nuestra epidermis.

Actualmente, la medicina ha progresado muchísimo, tanto que ya hoy, solo muere de enfermedades contagiosas... el que Dios quiere. Hemos descubierto:

La vacuna contra la viruela.
Las inyecciones de *bacillus*, contra el cólera.

La linfa Pasteur, contra la rabia.
La linfa Kock, contra la tisis.
En fin, la mar de linfas y menjurges para hacernos invulnerables.

Algunos fisiólogos han observado, que la vacuna al ponerse en contacto con la sangre comunica á éste caracteres de la ternera de que procede, entre ellos la *acometividad*; ha habido niño que al cuarto de hora de estar vacunado, arremetía á los transeuntes con el mismo coraje de un Veragua ó un Miura. Por esto algunos pacíficos maridos andan rehacios en acudir al *Instituto Higiénico*, pero nada debe de preocuparles, porque *si está de Dios*, lo mismo con linfa de ternera que sin ella, han de tocar las mismas consecuencias.

La vacunación es una operación sumamente sencilla y no se acierta fácilmente á comprender, cómo hay todavía gente refractaria á la adopción de tan salvadora medida. El procedimiento usual consiste en hacer con la lanceta impregnada de linfa, dos ó tres incisiones en los brazos y... nada mas.

Pero los espíritus tímidos que no puedan soportar impasibles la vista de la acerada lanceta, pueden optar por el sistema que emplea un amigo mío.

El hombre, ha oido decir que la ternera es un buen preservativo contra la viruela y desde hace un mes, ¡todos los días se vacuna comiéndose un kilo de esa carne!

Recomiendo este régimen á los aprensivos, pues estoy seguro de que ha de darles excelente resultado. ¡Ay, quien pudiera ponerlo en práctica!

Benito E. Alcalde.

En Zaragoza, calle de Santa Catalina, 10, principal (casa particular) se admitirán tres ó cuatro huéspedes de 2 pesetas en adelante. Hay magnificas habitaciones en las que dá el sol todo el día en invierno.

CAJISTAS Se necesitan en la imprenta de LA RIOJA.

Almacen de aguardientes Y FRUTOS COLONIALES de JOSÉ BELLO

Se está realizando en esta casa una partida de *Azúfre flor sublimado* y *Sulfato de Cobre ingles de 1.ª*, marca acreditadísima y sin necesidad de garantía á precios sumamente baratos.—En los demás artículos del ramo de ultramarinos hay un gran surtido todos á precios muy ventajosos.

Compañía, 17 y 19.—LOGROÑO.

Calenturas intermitentes

(25 AÑOS DE SEGURO EXITO). Curación rápida, en doce horas, la mas completa de esta clase de calenturas sin febrilidad, por medio de la *esencia febrifuga* del Dr. Marqués, que tiene la particular ventaja de rebajar la inchazón del vientre, ocasionada por las pílorias de quinina, calle del Hospital, número 100, Barcelona. En Logroño: farmacias de D. Dionisio Presa y D. Roberto Abad. Botella 8 reales, 100, 550 reales.

Dependientes

Se necesitan en la peluquería de Don Juan Cuevas.

Lagos y cubas en arriendo

En la bodega de D. Ildefonso San Millan, sita en la Rua-vieja número 62, se arriendan lagos y cubas.

Traspaso

En muy buenas condiciones se hace de la acreditada tienda de Ultramarinos y papetería establecida en Alfaro, de la viuda de don Joaquin Navarro. En dicho punto informarán.

Vino de cosechero

de Casto Cabello, clarificado con tres trasiegos. Se vende á 24 reales cántara, Villanueva, 33, frente á la Diputación.

Leche de burra

En la calle del Carmen, número 10, casa de Paulino Lacuadra. Se sirve á domicilio.

Servicio particular de LA RIOJA

TELEGRAMAS

Lotería Nacional

Madrid, 9.—12-45-67

Los premios mayores en el sorteo celebrado hoy, han correspondido á los números siguientes:

Premiado con 250.000 pts.

11.826

Con 125.000

3.560

Con 60.000

8.035

Con 30.000

13.684

Con 4.000

11.681.-10.824.-15.861.

15.396.-9.513.-5.395.-13.959.

12.102.-400.-11.588.-13.834.

11.126.-13.629.-8.428.-12.251

Aproximaciones con 6.000

11.825 y 11.827

Con 3.500

3.559 y 3.561

San Sebastián 9.—10 n.º

El duque Wladimiro y la Reina regente, aprovechando el hermoso tiempo que tenemos han bajado á la playa y han tomado baño.

Pronto llegará el duque Alejo, el cónsul de Rusia le busca alojamiento.

El duque Wladimiro se muestra encantado de San Sebastián, se asegura permanecer un mes entre nosotros.

Ha llegado la esposa del señor Cánovas, instalándose en la villa del duque de Mandas.

Se asegura que el jefe del gabinete continuará en esta hasta fines de mes.

Se dice con cierta insistencia que es un hecho la vuelta á España del señor Ruiz Zorrilla.

La Regente ha variado la hora de la firma. Ahora será de seis á siete de la tarde.

Desmientese que hayan ocurrido nuevos desórdenes en la Coruña.
Las fiestas de Fuenterrabía han estado muy buenas, gran concurrencia, tiempo inmejorable.

Madrid 10.—12'15 m.

El correo de Madrid ha descarrilado en la estación de Catorraja. —Valencia—resultando seis heridos, de ellos tres graves.
El señor Cánovas se asegura regresará a ésta el veinte de esta mes.

Ultimos cambios

4 por 100 interior 76'60
4 por 100 amortizable 89'30

Madrid 10.—12'15 m.

En el circo de Marsella ha ocurrido el hundimiento de una de las escaleras. Hasta ahora se han recogido unos veinticinco heridos.

Se dá como seguro que el general Prendergast ocupará la Capitanía general de Galicia y el general Chinchilla la de Estremadura.

Madrid, 10.—12'15 m.

Es objeto de censuras la tardanza que se observa en la tramitación de la sumaria de los sucesos de Barcelona.

Para el 20 tiene anunciada su llegada el señor Nocedal a Pamplona.

El ministro de Marina ha salido para Cádiz.

Madrid, 10.—12'15 m.

Censúrase conducta del gobierno suspendiendo a trece concejales del ayuntamiento de La Coruña, sustituyéndolos en su mayoría con conservadores.

El señor Sagasta ha sido obsequiado con un nuevo banquete en Ontaneda.

Madrid, 10.—12'15 m.

El gobierno considera las silbas como delito penado. Los tribunales tienen sentado jurisprudencia.

Los ministeriales aplauden la conducta observada por el señor Linares Rivas, gobernador de la Coruña, ante los sucesos ocurridos.

Madrid 10.—12'15 m.

Se han declarado sucias las procedencias de los barcos que hayan tocado en Singapore.

El señor Silvela ha manifestado que las precauciones militares tomadas por el Capitan general señor Pavia las considera innecesarias en estos momentos.

INTERESANTE

Venta de aguardientes de vino puro seco y anisado, sin competencia. Vinsgre de vino a diez reales cántara.
San Blas 22.—S. Barruso

EL SUBMARINO
SASTRERÍA Y CAMISERÍA
RAMON PONS
Taller de planchado para caballeros
SAGASTA, I

A los vinicultores

En Valladolid, se vende, ó arrienda un grande y hermoso local inmediato a las estaciones de los ferro-carriles del Norte y de Rioseco, en el cual existen cuatro magníficos fondres de roble, filtros, bombas, pipería y cuantos enseres se necesitan para la elaboración de cuarenta mil cantaros de vino.

Para precio y otras condiciones informarse en Valladolid de los Sres Cuesta Hermanos.

A los ganaderos

Se arriendan los pastos del octo redondo la Rad de Varea, de mas de 12000 fanegas de tierra, con corral para mil cabezas y habitaciones; aprovechando el ganado unas 80 fanegas de rastrojos y alfachos y otras 80 de viña olivar. Tambien se dará abundante paja para cama del ganado.

Don Rafael Arias, en Logroño Café de Paris, 3.º, dará las demas esplicaciones.

La curación de la tisis

Las píldoras antisépticas del Dr. Audet, aprobadas por las Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene Pública de Paris, constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres que entendiendo honradamente incurable la tisis habían alarmado a las familias, aseguran y certifican hoy, después de rigurosas aprobaciones, que con las Píldoras denadas antes a una muerte cierta. Calman la tos, moderan la expectoración, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito. Remedian para quince días, 10 pesetas. (De venta en las boticas). Se remite por correo previo importe en sellos ó giro al Instituto Audet, San Bartolomé, 7.

Venta en Logroño: Fernández, Piquer, Sanchez Saz, Patricio Gomez y demás boticas y droguerías.—En Haro, Baltanas.

Carbones ingleses

IMPORTACION DIRECTA.
Cardiff.—New-port.—Newcastle.—Cok especial para cocinas y estufas.—Id. para fundición.

Servicio a domicilio

Para precios y detalles, dirigirse a E. Castroviejo, Densto (Bilbao).
Representante en la Rioja: Gregorio Priado, calle de San Juan, 17, Logroño.

Panteones en venta

Los hay siempre a disposición en el nuevo cementerio.—Tambien hay mas de 300 planos de lo mas moderno, para que pueda elegirse modelo.—Del mismo modo se construyen por los planos que se presenten.— Los panteones se hacen de marmol blanco ó negro; en piedra negra, blanca ó de Logroño.—Lápidas con letras doradas a precios muy económicos.
Calle de los Yerros, núm. 13

ANIS SAGASTA
TRIPLE ANISADO HIGIENICO
DE VINO PURO
fabrica en AUTOL (Rioja)
VºE MARTINEZ Y HºO
BILBAO

Traspaso Se hace de la acreditada fotografía de D. Julian Castellanos, Muro del Carmen, 11, montada con arreglo a los modernos adelantos.
Hay un buen surtido de máquinas, placas, reactivos y todo lo necesario para este arte.
Para tratar dirigirse al mencionado señor, Constitución, 6, Valladolid.

CASIMIRO GURREA
PLATERO Y DENTISTA
— Portales, 36. LOGROÑO —

Trabajos en oro, plata y pedería, toda clase de composturas, dorado, plateado, etc.
Compra de piedras finas, oro, plata y monedas falsas, de platino y oro cortadollas a presencia del vendedor.
Objetos de metal blanco, garantizados.
Construcción de dientes y dentaduras por todos los sistemas conocidos.

Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza
DE
SANTO TOMAS DE AQUINO

Abierta la matrícula, desde 1.º de Setiembre próximo en la Secretaría del Instituto de esta capital, para todos los alumnos que hayan de cursar los estudios generales de 2.ª enseñanza en el academico de 1891 a 92, los padres que deseen ultimar esta formalidad académica, pueden dirigirse al Director de este Colegio, quien se encargará de hacerla, sin mas que avisar por escrito las asignaturas en que ha de hacerse la inscripción; remitiendo al propio tiempo la cédula personal si el alumno tuviese 14 años, y la partida de nacimiento del Registro civil, si el alumno va a dar principio a los estudios del Bachillerato.

El Director facilitará la Memoria del Colegio en el curso anterior y extracto del Reglamento a cuantos deseen enterarse de las condiciones del mismo; llamando, desde luego la atención de los padres y encargados sobre la circunstancia especialísima que reunen los alumnos de este Colegio de recibir directamente la enseñanza de los señores Catedráticos oficiales del Instituto; toda vez que a los alumnos se les matricula en enseñanza oficial debiéndose a esto principalmente y a la preparación que reciben en el Establecimiento, los brillantes resultados obtenidos en los exámenes, según se demuestra claramente en los cuadros estadísticos que acompañan a la citada Memoria.

A fin de que la educación Moral y Religiosa de los alumnos responda a los altos fines que se propone el Director del Colegio, ha encargado de la Dirección Espiritual del mismo al virtuoso e ilustrado sacerdote D. Benito Cabello Rodríguez, Catedrático del Seminario Conciliar, quien, por sus condiciones especiales para el cargo, es desde luego, una garantía firmísima para los padres del interés que nos guía por la mas acertada marcha en la educación Moral y Religiosa de los alumnos que se nos confían.

Logroño 24 de Agosto de 1891.—El Director, **D. Edo. Teodoro Sabrás Causapé.**

Aviso al público logroñés



El doctor dentista y mecánico dental

D. JUAN GARAITA

pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, como el 12 de este llegará a esta ciudad, procedente de Bilbao, en la que no espera permanecer más que hasta el día 30 del corriente.

Consulta permanente de las enfermedades de la boca. Corrección de dientes desviados. Dentaduras artificiales para la masticación, sin paladar, presión, ni muelles (nuevo sistema). Dentaduras de encía continua esmaltadas en oro, caouchouc y porcelana. Orificaciones y colocación de coronas de oro y porcelana.

En el laboratorio se construyen toda clase de aparatos para corrección de deformidades de la boca y cara, dentaduras completas en 24 horas.

Como algunas personas por temor a sufrir la extracción de raíces no se deciden a poner nuevas dentaduras, avisa dicho Doctor a sus nuevos clientes que se colocarán las nuevas dentaduras sobre las raíces de las antiguas, sin que tenga por tanto que sufrirse operación ninguna.

Lo mismo las dentaduras que las orificaciones y empastes, sistema Norte americano (o más moderno hasta el día.)

Ofrece su gabinete, en el Hotel del Universo, situado en el Muro de los Reyes.

Tiene establecido su gabinete en Bilbao, calle de la Tendería, número 15. 2.º, arriba de la relojería del Sr. Picaza.

TRASPASO

Quien desee tomar el taller de Hojalatería de Miguel de Miguel, puede llegarse a tratar, calle de San Blas, núm. 16.

GABINETE QUIRURGICO DENTAL
del Cirujano Dentista
D. E. GONZÁLEZ
Colocación de dientes y dentaduras por todos los sistemas, así como empastes y orificaciones, y todo lo concerniente a el arte dental.
Mayor, 58 y 60, entresuelo
(frente a la posada de S. Anton)

Gran surtido de cementos

Cal hidráulica superior, a 3 pesetas el saco de 69 kilogramos.
Cemento portland inglés.
Cemento del país.

EN LA FUNDICIÓN DE

Salustiano Marrodan

calle Delicias, esquina a la de Soria,
LOGROÑO

GABINETE ODONTOLOGICO

DEL CIRUJANO DENTISTA

D. CELEDONIO RUIZ,

En dicho gabinete, montado con arreglo a los modernos adelantos, se tratan con eficacia las afecciones dentarias y de la boca, se orifica y empasta con amalgamas, cementos y pasta Hills.

En el laboratorio se construyen dentaduras en oro, platino, caouchouc, celuloide y de encía esmaltada; dientes a la pibot y bongaic, obturadores y paladares combinados para las afecciones de la bóveda palatina, y todo lo concerniente a la Prothesis dental.

Consulta permanente

Mercado, 90 pral. (frente a la Redonda).

Doña Victoria Blasco

Profesora en toda clase de rizados y demás trabajos de Iglesia; única en esta población y premiada en varias Exposiciones

Confección toda clase de dichas prendas y arreglos por difíciles que sean.

Al mismo tiempo tiene el gusto de participar que las Señoras que lo deseen, pueden aprender a hacer toda clase de rizados y demás objetos que usan los sacerdotes.

Esperando que el público sabrá aprovechar ésta ocasión y honrará con sus encargos a la que tiene el gusto de ofrecer su casa, Muro de Carmelitas, n.º 17, Frente a casa de Don Luis Barrón.

UBALDO PURAS

MARMOLISTA ESCULTOR

San Bartolome, núm. 14.—LOGROÑO

Especialidad en panteones, mausoleos, capillas, sepulcros, cruces y lápidas.

Para las Iglesias se construyen altares, pulpitos, presbiterios, pilas y pavimentos.
Decorados de casas, escaleras, balaustras, chimeneas, fuentes, pilas, jarrones, joyeros, capiteles, escudos, tarjetones, etc.

Los trabajos y ejecutados en varias provincias como Valladolid, Palencia, Salamanca, Zamora, León, Búrgos, Logroño y otras son sujeción garantía para que juzguen de los hechos en referidos puntos.

Se necesitan dos aprendices para toda esta clase de trabajos, que sepan leer y escribir.

LA LUARQUESA

—GRAN FÁBRICA DE SIDRA CHAMPAGNE Y ESPUMOSA—
en LUARCA (Asturias)

Su clase no tiene competencia, por lo que su fama de superior es merecida

Depósito en Logroño, casa de Eugenio Fernandez, Mercaderes 26 y 28

Precios de venta } Botella de 3/4 de litro, Champagne a Pesetas 1'25
Id. mitad de cabida idem » 0'75
Id. de 3/4 de litro, Espumosa » 1'00

FABRICA DE CAMAS DE HIERRO

SALUSTIANO MARRODAN

CALLE DE SORIA, NÚM. 10, EN LOGROÑO.

Es la única que existe movida a vapor en esta capital, por lo que siempre ha ofrecido los jergones y camas de hierro mas baratos y mas solidamente concluidos.

Construye camas desde el precio de ocho pesetas en adelante y jergones de muelles desde el de once pesetas.

No comprar camas ni jergones de hierro sin visitar antes los grandes almacenes de esta fábrica, situados en la calle de Soria, esquina a la de las Delicias, y de esta manera podreis comprar lo mas elegante, lo mas sólido y lo mas barato en,

CAMAS Y JERGONES

echado, estoy temiendo que nos sorprenda.

—No te burles, querida mía, te lo suplico.

Y empezó a reír a carcajadas.

—Preveo que voy a encontrarme en todas partes;—continuó— en la mesa, en los baños, en el casino, en el Kursad, ya lo verás. Estará ante mi hijo é inmóvil y yo permaneceré imposible é indiferente. ¡Cuánto nos vamos a reír los dos al ver su cara mística y desconsolada!

—He aquí, loquilla, lo que hace ser joven y tener la imaginación ligera. Tú no tienes en cuenta, que si tú le has reconocido es por que le has visto, pero que él no puede hacer contigo lo mismo por cuanto jamás ha tenido la dicha de verte, sino oculta con agua hasta el cuello y cubierta de iris y juncos.

—Es verdad lo que dices, soy una loca.

—Y considera un poco que tú no has podido contentarte al verle, sin que él por su parte haya dado motivo para que de tal manera te amedrentes a su simple presencia. ¿Es lógico todo eso?

—Si es lógico, por que, en fin, ¿quién le manda ponerse delante de mi puerta, paseándose y metiendo ruido hasta el punto de impacientarme y merecer una buena reprimenda, como ya iba a

¡Ved aquí los placeres del campo que hoy tenemos que disfrutar!

De tal modo quedó Mauricio en primera línea, hizo reverendos saludos, se atusó el bigote y siguió tan satisfecho.

Clementina que le examinaba atentamente se sonrió y el señor Tardif creyendo que aquellas risas eran por él, se turbó tanto que hubiera querido haber estado muy lejos de allí en aquel momento.

—Terminaré la presentación,—continuó el señor de Precontailles,—con el señor Mauricio Parenty, fiel y digno sobrino de su tío, el señor Tardif, pues como este, hijas mías, es adversario acérrimo y declarado del matrimonio.

—Síntense ustedes si gustan, señores,—dijo Clara presentando las cuatro sillas que había en la habitación.

Leoncio rehusó galantemente la suya para no dejar en pie a la joven.

—¡Oh! no, yo tengo ya sitio.

Y de un salto se sentó en el baul más próximo mirando al propio tiempo con sus hermosos ojos llenos de curiosidad al misántropo, que contra su voluntad le había arrebatado las zapatillas.

Mientras contemplaba de arriba a abajo a Mauricio, merced a su asiento, la ropa la dejaba al descubierto sus pies calzados con votinas de raso gris claro.

Por su parte Mauricio no apartaba de allí su vista, tratando de hallar algún parecido entre aquellas botinas y las chinelas que tanto guardaba. Quedábase más absorto cuanto más examinaba aquellas botas; aquellos diminutos pies no podían ser otros que los propietarios de su tesoro. Nuestro hombre quedó inmóvil, y petrificado, encantado.... si, encanado; nuestro calificativo podía dársele, con los ojos desmesuradamente abiertos, y sin suspirar ante aquellos pies de niño, de curbas tan graciosas que ningún otro podría igualarles.

Clara había seguido la dirección de los ojos de Mauricio, y en un segundo los grandes pliegues de su falda cubrieron los indiscretos pies.

La pobre Clara se puso muy encendida, pero ya era tarde.

Entre tanto el señor de Precontailles hablaba de cacerías, de carreras de caballos, del juego y de diversas distracciones, que ofrece la vida de Paris; mas pareciéndole que Mauricio no pres-

GRAN FÁBRICA DE CALZADO
DE
PEDRO ATILANO OCHOA

En esta acreditada casa, única en la capital y su provincia, acaban de recibirse los últimos modelos en calzado de verano, que pone a la disposición de su numerosa clientela y del público en general, con rebaja de precios. — Los calzados de encargo se confeccionan en 24 horas, por contar para ello con numeroso personal, de lo más inteligente. A los zapateros se cederá los cortes más baratos que na lie, por contar con grandes existencias en todas clases. **No confundirse:** Calle del Mercado núm. 57, donde hay un zapato grande encima de la puerta. — LOGRONO.

REDENCIONES Y SUSTITUCIONES
DEL

SERVICIO MILITAR

Única y verdadera Gran Empresa General de redención y sustitución de mozos alistados para el presente reemplazo, establecida en Madrid, calle de Toledo, número 56, bajo la dirección de D. Feliciano Sabastiano.

REPRESENTANTE EN ESTA PROVINCIA:

Don Victor Abeytua Sacristan, Procurador y Agente de Negocios
OFICINAS: Calle Mayor, número 167, piso 2.º. — Logroño.

Hasta hoy ha sido una necesidad sentida por las familias no disponer de suficientes recursos para redimir a sus hijos del servicio militar activo en los Ejércitos de Ultramar, pero aquella ha desaparecido desde el momento que esta acreditada Agencia se compromete a librarlos de tan penoso servicio por la cantidad de **ciento cincuenta ó setenta y cinco pesetas**, que los interesados constituirán en depósito antes del sorteo en respetable y acreditada Casa de Banca que esta Empresa tiene designada. — También se encarga de dejarlos libres del servicio de la Península en el del sorteo y de sustituir después a los que deben servir en Ultramar.

Pidáanse detalles y prospectos a dicho Señor Representante, quien los facilitará estensos y sin interés.

RUS—Arte fotográfico.—RUS

Gran establecimiento de aparatos y artículos para la fotografía
EL MAS SURTIDO DE ESPAÑA

Cámaras fotográficas de taller y de viaje, aparatos completos de 25 á 1.000 pesetas. Objetivos de las más acreditadas marcas, obturadores, prensas, cubetas, linternas, escurridores, etc. Papeles albuminados y sencillos, al bromuro y al nitrato de plata, al platino, al eolodión, cloruro plata (aristotípico) malla gravada al carbon, etc. etc.

Inmenso surtido de targetas de todas clases, colores y tamaños.

CATÁLOGO GENERAL ILUSTRADO

Seguido de un estenso tratado práctico de fotografía. Se envía contra una peseta 10 céntimos en sellos de correo.

¡Gran revolución fotográfica!

Placas **MONCKHOVEN** Extra-rápidas

Depósito general en España y sus Colonias

FERNANDO RUS

SAN PABLO, 68, Y ESPALTER, 10.—BARCELONA

Indispensable para Señoras y Señoritas

ESPECIALMENTE MODISTAS

MANIQUE DE ACERO NIQUELADO

Es de forma elegante, pliega como un paraguas, se coloca en un minuto á medida de todos gruesos y altos que se desee. El manique se pone á la medida que se le ha tomado á la señora y sobre él verá su vestido con las mismas formas y alturas, es decir lo mismo que si lo tuviera puesto. Con este ingenioso aparato las mismas Señoritas pueden arreglar sus trajes en la seguridad de quedar bien.

Se vende en casa de **Don Juan Marroñán**, cerca de la plaza de Toros. — Logroño.

CONSUNCION

Y SUS

CONGENERES

PUEDEN CURARSE CON LA

EMULSION DE SCOTT

DE

ACEITE de HIGADO de BACALAO CON HIPOFOSFITOS de CAL de SOSA y la GLICERINA.

Millares de Medicos han confirmado esta asercion como resultado de su practica en la Clinica de los Hospitales como en el ejercicio particular

RESFRIADOS, TOSAS, CATARROS, BRONQUITIS, LARINGITIS, descuidados en sus primeras manifestaciones, son gérmenes que infaliblemente fructifican en las naturalezas minadas por la

ANEMIA, RAQUITISMO, LINFATISMO, ESCROFULISMO, CLORISIS, EMACIACION Y DEBILIDAD GENERAL, y como consecuencia logica, en breve tiempo conducen á la

TISIS Ó TUBERCULOSIS

Las virtudes **TONICO-RECONSTITUYENTES Y PROFILACTICAS** que posee la

EMULSION DE SCOTT,

tomada con constancia, tanto en invierno como en verano, nos abonon poder asegurar que **TODAS ESAS ENFERMEDADES** cederán en breve.

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS.

GASEOSAS
refrescantes aromáticas
de **ARMISEN**

únicas premiadas en la Exposición aragonesa

Son el refresco mas grato, agradable y útil, pues con un paquete que cuesta UN REAL pueden prepararse doce vasos de GASEOSA, con su uso se cura el mal de estómago, malas digestiones, náuseas y dolor de vientre y se evita la formación de artritides, cálculos, etc. La gran aceptación que han alcanzado ha hecho aparecer imitaciones, que deben desecharse, con los nombres de soda refrescante, gaseosas perfeccionadas, etc., etc., preparadas con solo el deseo del lucro. Se venden en Logroño, Eugenio Fernández, Mercaderes 26, y principales armacias y droguerías.—Arnedo, D. Felipe Gil.—Calatayud, Farmacia de Pastor.—Haro, Baltasar.—Munilla, Sebastiano Aguirre.—Mendavia, Ruiz Capilla.—Alfaro, D. Francisco Maro de Gil. Importantes descuentos al por mayor.

HIERRO QUESADA



Al por mayor: D. Quesada, P. de la Merced 7, Valencia. 25 pesetas en las mejores botellas de España. Combate la inapetencia, debilidad, amarillez, escrófula, raquitismo, anemia, clorosis, desarreglos periódicos, convalecencia de enfermedades largas y afecciones nerviosas. La mejor preparación férrica y más barata, según los análisis. Todos los médicos lo recetan.

UNICA EN SU CLASE



GABRIELA GARRIDO

CORSETERA

Calle del Mercado, n.º 35,

Logroño

Ofrece al público torzales de colores y blancos; bordados de seda, y algodón en diferentes colores para adornos; puntillas y encajes de hilo en diferentes dibujos y dimensiones; ballenas, aceros y perreosas de todas clases; aretes y corchetes (los no conocidos); cutis en diferentes clases; pieles del diablo y sateñes. Se arreglan corsés. Se hacen corsés y corsés-fajas de gusto de 20 reales en adelante.

Venta de casa

A voluntad de su dueño se vende la sita en la calle Mayor de esta ciudad, núm. 159, continúa á la Delegación de Hacienda.—En la Administración de este periódico darán razón.



EL EXTRACTO COMPUESTO DE
Zarzaparrilla
DEL DR. AYER,

Es un alterativo de eficacia tal que expelle del sistema toda clase de Escrófulas Hereditarias, previene el contagio y neutraliza los efectos del mercurio. Al mismo tiempo vitaliza y enriquece la sangre, produciendo una acción saludable en el organismo y renovando todo el sistema.

Esta gran

Medicina Regeneradora, está compuesta con la verdadera Zarzaparrilla de Honduras, los Azúcares de Potasio y de Hierro, y otros ingredientes de gran potencia y virtud curativas, cuidadosa y científicamente preparados. La fórmula es generalmente conocida de la profesión facultativa, y los mejores médicos recetan la ZARZAPARRILLA DEL DR. AYER como un

Remedio Seguro

para las enfermedades ocasionadas por las impurezas de la sangre. Está concentrado hasta el grado más alto practicable, mucho más que ninguna otra preparación de su clase, que pretende proporcionar iguales efectos, y es, por lo tanto, la medicina más barata y la mejor para purificar la sangre.

PREPARADA POR EL

DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

Agentes Generales para España, **VILANOVA HERMANOS y CA., Barcelona.**

Sociedad Logroñesa DE ALUMBRADO ELÉCTRICO

TARIFA DE PRECIOS

PRECIO DE CADA LÁMPARA INCANDESCENTE		CON CONTADOR		FOCOS DE ARCO y Tipos especiales
CONSUMO LIBRE		Tipo A	Tipo B	
Tipo A	Tipo B	Tipo A	Tipo B	Precios convencionales en cada caso.
0'15 de peseta diarios	0'30 de peseta diarios	60 watts 0'05 de peseta por hora y lámpara ó sea 0'5 Amperes X 120 volts.	Doble que el anterior.	
6 pesetas al mes.	10 pesetas al mes.			

ADVERTENCIAS

1.º En el primer precio no vá incluida la renovación de las lámparas incandescentes destruidas por el uso ordinario que dura de 500 á 1000 horas y en el 2.º de los casos, la renovación será de cuenta de la Sociedad. La rotura por descuido del abonado la pagará este á razón de 5 pesetas cada lámpara.

2.º Una lámpara de las del tipo A equivale su intensidad á 16 bujías; y el doble las del tipo B.

En la fábrica habrá siempre lámparas de todos los tipos ofrecidos, teniendo á disposición de los abonados, para que puedan comprobar la intensidad con las suyas.

3.º Se instalarán también lámparas supletorias para el que lo desee. Estas lámparas permitirán al abonado variar la luz en un punto para encenderla en otro, con el pequeño sobrepago de una peseta mensual por cada lámpara supletoria de que disponga.

4.º La luz se dará permanente ó sea desde la hora que se enciende hasta que se apague el alumbrado público. El abonado podrá comunicar ó interrumpir la corriente á todas ó á cada una de sus lámparas para alumbrar ó apagar segun su voluntad.

5.º La Sociedad facilitará los aparatos para colocar el alumbrado; pero debe tenerse en cuenta, que las lámparas son susceptibles de adaptarse á los de cualquiera otra clase, con lo cual hallará el público una gran economía en la instalación.

6.º Las instalaciones se harán de cuenta del abonado por la Sociedad, bajo la dirección del Ingeniero electricista ó del Jefe de la fábrica con sus empleados, y será de su exclusiva el suministro de lámparas y de todo el material eléctrico, á fin de garantizar el éxito.

7.º Para cada instalación se hará un presupuesto que se presentará á la aprobación del abonado antes de comenzar los trabajos, y su importe se satisfará de presente ó en los plazos que se convenga para facilitar el pago á las personas menos acomodadas. La instalación comprende la toma y conducción del fluido desde el cable ó ramal mas próximo hasta el lugar donde quiera colocarse la lámpara con todos los elementos necesarios.

8.º A todo el que suscriba su abono de lámparas fijas hasta el 15 de Septiembre próximo ó sea antes de terminar la colocación de la red general y de que se verifique la inauguración, por un plazo de diez años, se le hará gratis la instalación, excepción hecha del aparato donde haya de colocarse el alumbrado; quedando á favor de la Sociedad la propiedad del material.

Al que se suscriba por cinco años, se le condonará la mitad. Esta condición se establece para que los señores propietarios cuyo dominio sobre sus fincas es ilimitado en el tiempo, puedan sin el menor detrimento de sus intereses, facilitar á sus inquilinos un servicio tan importante como es el del alumbrado.

9.º Los abonos se harán por el plazo mínimo de un año, con la circunstancia de que si no se hiciese la despedida con treinta dias de anticipación, se entenderá prorogado por un año más sin necesidad de nuevo contrato, y así sucesivamente.

10. No obstante los plazos de abono estipulados, la Sociedad consentirá la rescisión del contrato, quedando á su favor el material eléctrico empleado, en los casos de fallecimiento, ausencia definitiva ó cesación de la industria ó comercio donde tuviera la instalación el abonado.

En los casos de herencia ó traspaso, adquirirá el sucesor todos los derechos y obligaciones trasmitidas por el causante.

11. Los abonados por contador pagarán como mínimo cinco céntimos de peseta diarios por lámpara y además el exceso de ese consumo que señale el contador con arreglo á tarifa, siendo de su cuenta la renovación de lámparas y pagar de presente el contador.

12. La Sociedad hará conciertos especiales en las instalaciones que cedan de cincuenta lámparas, segun las circunstancias de cada caso.

13. Los precios fijados no podrá alterarlos la Sociedad en perjuicio del abonado, pero favorecerán á este los beneficios que por aquella se otorgan de caracter general.

14. Los abonos se harán constar por duplicado en la correspondiente póliza.

15. El material eléctrico será de lo mejor que se conozca con arreglo á los adelantos de la ciencia y del arte.

16. Además de la inmejorable fuerza hidráulica con que cuenta la Sociedad, tendrá siempre dispuesta fuerza de vapor supletoria, á fin de evitar las interrupciones del servicio.

17. Siendo muchas las personas que desean ser las primeras en hacer su instalación, se advierte que se servirá por el orden rigoroso en que se formalice la petición al socio Gerente.

18. El abono queda abierto desde el dia 1.º de Septiembre.

Logroño 30 de Agosto de 1891.—Por acuerdo de la Sociedad Logroñesa de Alumbrado Electrico: El Socio Gerente, **Julio Farias.**

taba mucha atención á su relato, se dirigió repentinamente á él.

—Y bien, señor mio,—dijole—¿qué os parece este país? Aseguran que es muy abundante en caza, lo cual os puede proporcionar una distracción, ya que estais reñido con el amor y tendreis por tanto, tiempo de sobra y sin saber en qué emplearlo.

—¿Qué es lo que decís, señor de Precontailles? —interrogó Clementina con ese desenfado de la dama del gran mundo y ese fuego que parecen llevar en la lengua las hijas de París.—Me parece haber oido que el señor Mauricio Parenty no se casará nunca. Hacedme el favor de explicar este enigma, os lo ruego.

—Con mucho gusto, hermosa niña. Este solterón que vé usted aquí, está por entero consagrado á hacer la felicidad de su anciano tio.

—Mi querido vecino, yo no tengo mas que setenta y un años, ¡nada mas!—respondió el tio Tardif,—y ¡voto á treinta legiones de venados, que os equivocais llamándome viejo.

Mauricio que veía próxima á estallar la tempestad, hubiera querido estar treinta varas bajo tierra en aquel momento; maldecía el celibato,

pues, en el mismo orden que los pollos en el campo, el tio Tardif, Leoncio y Mauricio.

La habitacion era pequeña. Había allí enormes maletas y sacos de viaje, lo que le daba apariencia de almacén de estación, mas bien que de dormitorio de mujer jóven y elegante.

—¡Eh señores! Descansemos un poco—dijo el señor de Precontailles—para volver á dar otro paseo por el bosque.

—Perdonad, señor, interrumpió Clementina sonriendo—pero hemos sido agradablemente sorprendidas por la compañía de estos amables huéspedes y deseamos saber sus nombres.

—¡Oh! si, estoy pronto á complaceros, querida señorita. Hé aqui, pues, á Leoncio, al cual ya conoceis, chico amable y alegre, algo tunante, pero que como de esto hay mucho, no es cosa muy digna de notar. Hé aqui ahora al señor Tardif, rancio y honorable solterón.

El Tio desconcertado saluda todo confuso y lleno de vergüenza, poniendo á su sobrino delante de el y diciéndole por lo bajo:

—Ponte siempre delante de mi en estas ocasiones, bribonazo, ó te desheredo.

dirigirsela, tomándole por un criado del establecimiento?

—A esas razones se puede muy bien responder con estas otras: ¿Cómo es que tú estás precisamente en el mismo hotel que ese joven, y abres la puerta en el instante mismo que pasa por delante de ella? Puede ser tambien que tú seas quien te siga? —¡Oh! ¡Clementina!

—Tan probable es lo uno como lo otro. Mira, en el mundo hay dos poderes; el hombre que forma proyectos como montañas y el destino que los desmorona. La casualidad es el gran maestro aquí abajo. A esa divinidad se le debía elevar un templo, como en tiempo de los romanos, por que ahora como entonces ella es la que dirige el mundo. Por mi parte, yo cuento siempre con el azar.

—Acaso mi padre y el joven que nos visitan traigan aquí a esa tu divinidad.

—¡La casualidad, mi querida Clara! ¡la casualidad es muy grande!

Tres golpes dados en la puerta interrumpieron la conversacion.

—Entrad,—dijo Clara.

El señor de Precontailles se presentó y des-